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Prot. n° 5111        lì, 16 giugno 2009   
        
       
       Al Dr. Luigi Pagano 
       Provveditore Regionale A.P.  Lombardia 
       M  I  L A  N  O  
    e per conoscenza 
       Al Direttore della Casa Circondariale 
       V  A R  E  S  E 
 
 
 
   

OGGETTO: relazioni sindacali c.c. Varese 
 
  La scrivente O.S. si rivolge all’attenzione di codesto ufficio per segnalare l’anomala gestione delle 
relazioni sindacali da parte del Direttore della casa circondariale di Varese, il quale adotta un metodo del 
tutto personale basato su regole a noi sconosciute. 
  Riassumendo  i  termini  della  vicenda:  poco  tempo  fa  il  Direttore  scrive  alle OO.SS.  per  riferire 
l’intenzione di  intervenire  sull’orario di  lavoro del personale  (riduzione di due posti di  servizio  a  turno 
16/24 in 16/22) al fine di contenere il ricorso al lavoro straordinario. 
  Non condividendo la soluzione adottata la UIL scrive al Direttore chiedendo la convocazione di un 
incontro  che  viene  fissato  entro  le  48  ore  successive  (!!!),  convocando  la UIL  e  invitando  (!!!)  le  altre 
OO.SS. a partecipare. 
  La riunione si svolge alla presenza della UIL, della CISL e dell’FSA anche se il Direttore ha precisato 
loro che la riunione era con la UIL (!!!!) perché unico sindacato richiedente e che loro potevano esprimere 
la loro opinione (!!!!) 
  Al termine della riunione si ipotizzano soluzioni alternative che il Direttore dichiara devono essere, 
comunque discusse in sede di ulteriore incontro alla presenza di tutte le OO.SS. 
  In  sintesi,  comunque,  la  scrivente OO.SS.  ha  riferito  di  non  condividere  la  riduzione  dell’orario 
prospettato  in quanto  le unità di servizio nel  turno serale sono poche e  la stessa Direzione ha più volte 
sostenuto  in passato che  l’organico  in quel turno era ridotto al di sotto dei  livelli minimi di sicurezza. La 
decisione, quindi, era in assoluta contraddizione rispetto alle precedenti affermazioni.  
  La UIL ha comunque  riferito che se  riduzione dell’orario di  lavoro doveva esserci questa doveva 
riguardare il turno notturno, ovvero tutti quei posti di servizio che espletano straordinario oltre i limiti e le 
previsioni normative. 
  Nel corso della  successiva  riunione, nel mentre  si disquisiva  sulle diverse opportunità,  la UIL ha 
rappresentato  l’opportunità di convocare  in riunione qualcuno dell’ufficio servizi, quale parte tecnica e  il 
Direttore ha acconsentito. E’ uscito dalla sala per convocare personalmente un addetto all’ufficio servizi e 
poco dopo è  rientrato dicendo  : “ ha detto che ha da  fare e non può venire”  . Ogni  commento appare 
superfluo. 
  Riguardo  allo  straordinario  si  è  convenuto  di  non  modificare  gli  orari  in  quanto  si  sarebbe 
provveduto a razionalizzare l’impiego di altre unità. 
  A margine della riunione è emersa ed è stata affrontata la questione della “cassa contanti” tenuta 
in portineria. 
  Le  OO.SS.  hanno  rimarcato  come  l’attribuzione  di  tale  incarico  alla  portineria  sia  inopportuno 
quanto  illegittimo  e  dopo  ampia  discussione  si  è  concordato  di  regolarizzare  le  procedure,  poiché  è 
impensabile  che  coloro  che  ritirano  i  soldi  (colloqui, matricola  etc…)  li  consegnino  alla  portineria  e  da 
questa il denaro venga poi consegnato ai conti correnti. 



   
Raggiunti  gli  accordi  predetti,  interviene  una  nota  del Direttore  (che  si  allega)  “trasmissione  di 

informazione  successiva”  (!!!!).  Evidentemente  il  Direttore  dell’istituto  non  sa  che  per  la  Polizia 
Penitenziaria non esiste informazione successiva. 
  Nel  testo  della  nota  viene  praticamente  stravolto  l’esito  della  riunione  e  si  riferisce  che  se  la 
riduzione di straordinario sulla base dell’orario di lavoro prospettata non avviene entro la fine di giugno, in 
assenza di  incrementi del budget, a  luglio  si procederà alla  riduzione dell’orario  (16/22). Stessa  sorte è 
toccata all’accordo di togliere  la tenuta di denaro  in portineria perché sono emerse parecchie   “difficoltà 
applicative”, rappresentate dal personale che doveva surrogare il compito. 
  Noi continuiamo a ritenere  illegittimo  il maneggio di denaro da parte del personale  impiegato  in 
portineria, a maggior ragione delle carte contabili per la chiusura della decade, in quanto il riferimento alla 
vecchia  norma  di  contabilità  carceraria  deve  essere  contestualizzato  all’epoca  della  sua  emanazione, 
quando gli istituti avevano una conformazione strutturale di un certo tipo e il denaro veniva depositato dai 
familiari in portineria, luogo dove venivano anche rilasciati i permessi di colloquio. 
  E’ del tutto evidente che  la ratio della norma è quello che chi è deputato al ritiro di denaro per 
ragioni del proprio ufficio deve, non appena possibile, consegnare le somme ricevute al contabile di cassa 
senza responsabilità alcuna se non quella che la cifra consegnata corrisponda a quella ricevuta. 
  Dulcis  in fundo  la ciliegina sulla torta: nel tentativo di sgravare  i carichi di  lavoro dell’addetto alla 
porta  carraia  nel  corso  della  riunione  si  era  convenuto  di  eliminare  il  registro  di  entrata  e  uscita  del 
personale del comparto ministeri  in quanto dotato di  rilevatore automatico di  tali orari, ma  il Direttore 
dopo aver tolto quel registro ha ordinato al Comandante di Reparto di disporre agli addetti,  in attesa di 
formale  ordine  di  servizio,    la  registrazione manuale  delle  entrate/uscite  del  personale  del  comparto 
ministeri riguardo ai movimenti diversi dalla rilevazione dell’orario di lavoro.  
  In pratica vanno annotati gli orari di quel personale tutte le volte che vanno a bere un caffè, vanno 
in mensa per il pranzo e/o entrano per ragioni del loro ufficio. 
  Da una parte, quindi, abbiamo sgravato  il carico di  lavoro e dall’altra  il Direttore ne ha aggravato 
(almeno del doppio) il carico per annotare movimenti che fino ad ora non erano registrati, manco fossimo 
ad Alcatraz invece che a Varese. 
  Premesso quanto sopra poiché  la definizione degli accordi era  intervenuta e subito dopo è stata 
rimessa  in discussione dal Direttore  si  chiede  alla  S.V.  la  convocazione di un  incontro  al  fine di  fornire 
ipotesi utili  al  raggiungimento degli  accordi,  in quanto  le prerogative  sindacali  a Varese non  sembrano 
essere del tutto chiare. 
  Nell’attesa di riscontro porgo distinti saluti. 
 
  

 








